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纵横打字  快乐人生 

 

平谷区金海湖镇成人学校  胡本宇 

 

我作为平谷区金海湖镇成人学校的一名普通教师，自从 2014年接触纵

横输入法，虽然接触的不算早，但是我始终没有放弃，这几年时间，也是

我不断取得进步，不断超越自己的过程。从而超越身边的纵横码打字爱好

者，进而更能有针对性的指导学员获得进步，让学员体会到打字不再仅仅

是枯燥孤单，而是能带来持久的快乐。下面我就简要谈谈我这几年的主要

心理历程。 

一、平谷区教委职成科高度重视 

起初我接触纵横码时，身边的同事也是说不实用之类的话。而我却想

既然单位领导让学就应该有用，而且教委年终考核社区教育办公室时，纵

横码又占一定的分值。出于尊重领导和工作需要，我当时觉得必须得学，

而且还应该学好。结果别的同事没有坚持下来，甚至就根本没有真学，只

有我一直坚持到现在。我当时工作负担比较重，没有拿出整块时间特意去

学和练，只是在工作之余来练习打字。逐步通过小键盘数字盲打、笔形训

练、彩色汉字以及字一键简码、词一键简码等软件练习。对于单个汉字的

拆分可以说是纵横汉字输入法的基础，只要把这一关挺过去，以后就是坚

持的问题了。对于词组和文章，应该说是水到渠成的事，学会词组的输入，

打字的速度大大提高。这时也是感受到成就感的时机，也是坚持下去的内

在动力。正好在我刚刚取得进步的时候，平谷区教育委员会职成科在全区

成教系统组织纵横汉字输入法测试，我正好达到要求，我取得了培训教师

资格证。2015 和 2016 年连续荣获区级教师组一等奖。回顾起来，我必须

感谢平谷区教委职成科的领导，如果没有领导的重视，我绝对不能坚持到

今天！ 

二、学员勤奋努力，坚持不懈 

作为远郊区农村成人教育培训的一部分，纵横码打字培训参与者主要

是农村中老年妇女，我们这里纵横码培训班培训时间为一周，上午进行授
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课，下午可以练习，更可以回家，每班 15人左右。让我没有想到的是总是

有 10多个人下午还会继续来练习打字，学员间有问题时相互探讨，气氛相

当融恰，当然解决不了的问题也会问我，我更是耐心解答。而且还有两个

罗汉石村村民由于距离镇成人学校比较远，中午也不回家，简单吃点东西

就接着练习，我真是很感动！作为农民，大多又是家庭主妇，她们的学习

的精神和坚持的韧劲深深地印在我的脑海里永远也抹不去，时刻激励着我

不能轻言放弃。我作为一名从事成人教育的教师也理解学员的苦衷，与大

多数学员保持电话或微信联系，基本能够保证随时解答学员所提出的问题，

并给予及时的鼓励。后来有了打字乐，开始时成绩也不理想，通过多次尝

试，对于打字乐里的文章拆分越来越合理，再结合自定义词组，成绩不断

提高，在打字乐平台上获奖。立刻和学员们分享，告诉她们如何登陆打字

乐网，激发学员打字热情，记得那个阶段学员们的比赛意识有所增强，成

绩自然也有所提高。2015 年 11 月，我有幸参加北京市组织的“2015 年

CKCIM杯北京纵横汉字输入技能大奖赛暨纵横学术研讨会”，打字最终荣获

市级二等奖，同时上交的论文荣获市级三等奖。之后这几年我连续参与北

京市或全国的纵横码比赛，而且每次都获得了一定的奖项。每次比赛获奖，

我及时在微信群中与学员分享成功经验，学员反响强烈。由于我们始终坚

持，没有放弃，我今年在纵横汉字打字平台上的成绩每分钟达到 100 字以

上，有幸获得一等奖。更让我欣慰的是我们金海湖镇的学员也有获奖的，

而且奖项比较高，人数比较多。更加坚定我继续坚持纵横码培训工作的决

心。 

三、北京老教育工作者总会及相关领导积极搭建比赛推广平台 

原来的打字乐系统陪伴我几年的时间，给我带来好多快乐。间隔两年

后, 苏州大学纵横在线打字平台从 2019年又开始了，这个平台在继承原来

的优点的基础上，进行了更加人性化的改进，例如时间设置从最短１分钟

到最长３０分钟设置７个选项，可以满足不同层次学习者的需求，原来只

有 5 分钟时，在添加自定义词组时往往没来得及定义好，时间就到了，现

在可以选用２０分钟就大大不一样了，在自定义时就能轻轻松松了。其次，

有了设置字体大小功能，对于中青年来说中小字体比较适宜，而老年人更
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加喜欢大字体，照顾了老年人的视力，缓解视疲劳。我今年 50岁了，打会

儿字后，视力容易模糊，有了大字体，我由衷地感谢设计者。现在每半年

评奖一次，如果能一季度评奖一次对于推广纵横码工作会更好！ 2016 和

2018年到北京教育考试院参加全国纵横码大赛集训和比赛，分别荣获全国

纵横汉字输入大奖赛教师组三等奖；2017年论文荣获市级二等奖。集训对

我启发很大，从而激发我对软件的进一步摸索和研究。最大的收获就是学

会了自定义，大多数的词组及词组组合都可以进行自定义，比如“以文化人”，

正常情况下四个字只能分别输入，而把它定义成一个词就可一次输入了，

大大提高输入速度。况且自定义不止可以四个字，而且还可更多，只要不

超过 20个字就行，如果更多，那么速度会更快。每次参加比赛都能让我获

得巨大进步，使我们的团队更上一层楼，让我更有信心做好基层纵横码推

广普及工作，不能辜负市级领导的殷切期望。 

总之，打字给我带来无限快乐，它不仅是我工作中的一部分，也是人

生中的一部分，我想我不仅现在会坚持打字，即使以后退休了也会用纵横

码打字，因为它能让我不断地结识新的伙伴和朋友，不仅给我带来快乐，

而且能给更多的人带来快乐！ 

 

 


